

EL GOBIERNO TIENE HASTA DICIEMBRE PARA ACTUAR

Para el diputado Rodolfo Seguel, el gobierno pagará un costo alto si no soluciona algunos problemas sociales a corto plazo.

Del legendario líder sindicalista Rodolfo Seguel, quien iniciara las protestas bajo el régimen militar, quedan los recuerdos y las fotos que cubren toda una pared de su céntrica oficina. Elegido diputado DC, Seguel, de 37 años, prefiere hoy día ocupar un sillón del Parlamento a ser dirigente sindical: "No hay ninguna comparación. Creo que es más eficiente estar en el Congreso. Este cubre un espacio más amplio para desarrollar la actividad social y política, y se llega a más gente. El mundo sindical es interesante, uno conoce a una parte de la sociedad, pero tiene un tope y a ese tope yo llegué". Dice no estar amarrado a los trabajadores: "No estoy amarrado a nadie, salvo a la estabilidad democrática y a la idea de una sociedad libre y justa". En contacto permanente con la base social de San Miguel, Lo Espejo y Pedro Aguirre Cerda, no se pone una venda en los ojos para reconocer que la situación económica y social es crítica.

-¿Comparte el esquema neoliberal?

-Sí, pero claramente con sentido social. Creo que los tiempos y las situaciones políticas en el mundo han cambiado y tendría que ser demasiado ciego para no ver que a la URSS ha llegado la McDonald's y que se caen los muros. Obviamente hay que ser muy ciego para mantenerse en el otro sistema.

-¿Hoy día aplaude que Pinochet iniciara este modelo?

-Si bien es cierto el país creció en lo económico, no puedo negarlo, no es menos cierto que creció a costa de muchos postergados. No puedo aplaudir, aunque hoy haya resultados positivos. Yo no habría realizado una economía de ese tipo al costo que pagó el país.

-El actual gobierno ha dado clara señal de privilegiar el modelo económico aun a costa de sufrir un costo social y político, ¿qué le parece?

-Es muy difícil cambiar el esquema. Es prácticamente irreversible, quizás se pueda profundizar en lo social, pero no se puede cambiar su sentido. Hoy estamos viviendo un problema delicado. El gobierno ha tenido mala suerte por la posible guerra del Golfo y la sequía, pero creo que saldrá adelante y los beneficios sociales recién podrán verse bien el segundo semestre del próximo año.

-¿Cómo ve la situación económica hoy en Chile?

-Delicada y preocupante.

-¿Qué le parece que la principal meta económica del gobierno haya sido y sea controlar la inflación?

-Los economistas se fijan metas que son propias de su materia. Los que no lo somos y conocemos la realidad de la gente creemos que hay que compatibilizar la realidad económica de un país con la realidad social. Yo no sería tan pragmático de decir "controlar la inflación a cualquier costo". En algún momento el gobierno tiene que abrir espacio a soluciones de problemas que se están viviendo. Por ejemplo, pido que se aumenten de aquí a diciembre las remuneraciones del sector público. Sé que eso significa que aumente el IPC. Ahí choca el mundo social con el mundo numérico. Tiene más espacios para hablar y más facilidad de llegada el mundo numérico.

-Andrés Zaldívar, presidente de la DC, señaló que aumentar sueldos es "pan para hoy y hambre para mañana". ¿Quién está equivocado, él o usted?

-¡Cómo voy a estar equivocado yo si la gente necesita urgentemente una solución económica! Eso no es populismo. Hay que hacer la solicitud de la necesidad que tiene la gente.

-¿Cómo ve la situación económica en la base social?

-La veo delicada, pero con esperanza. Hay expectativas de futuro. Yo quiero obviar el problema del Golfo y centrarme en Chile: si este problema se mantiene, si no hay soluciones en lo habitacional, en lo laboral, en salud, obviamente la gente comenzará a inquietarse. Y cuando la gente comienza a inquietarse, los partidos, los parlamentarios y el gobierno tienen que preocuparse. Yo noto que la gente está económicamente mal.

-¿Se justifica mantener el ajuste económico?

-Es complicado. Creo sinceramente que el gobierno tiene que tener de aquí a diciembre la obligación de ver cuál es la realidad social que vive este país. De aquí a diciembre tiene que actuar. Si eso ha de provocar una mayor inflación, el gobierno tiene que buscar tipos de soluciones económicas a la población. Si no, vamos a ser muy criticados.

-¿Es partidario de fijar precios?

-Sería romper un poco el modelo económico y yo no estoy por romperlo.

-¿Suprimiría la UF?

-Es complicado. Habría que buscar una moneda especial para los deudores habitacionales en UF.

"El elegido es el Presidente. Foxley lo ha hecho bien, pero no es intocable ni tiene el puesto asegurado por cuatro años".

G U A R D



-¿Hasta cuándo podrá la gente tolerar el ajuste actual?
 -La tolerancia se va a mantener en la medida que el gobierno tenga la capacidad necesaria de manejar la situación política y social. Si se solucionan algunos problemas internacionales como nacionales, el país estará muy parecido a como ha funcionado estos años: con nuevas políticas de desarrollo social que es lo que la gente quiere.
 -Pero si el gobierno no toma las medidas que usted propone, u otras, y continúa como hasta ahora, ¿qué pasará?
 -Tendríamos problemas. No puedo definir cuál es el tiempo prudente, porque yo no voy a hacer un llamado a la gente a un levantamiento de huelga, paros, etc. Creo que la situación estará controlada dependiendo de cómo se maneje y por eso espero que de aquí a diciembre tengamos alguna respuesta económica.
 -¿Cuál es el mayor costo de mantener la situación tal cual para el gobierno y para el país?
 -Para el país, el mayor costo se traduce en los sectores laborales de bajos ingresos.
 -¿El costo del ajuste lo están pagando los más pobres?
 -Gran medida, sí. De mantenerse la actual situación, los trabajadores pagarían un gran costo, también el sector salud, vivienda y educación.
 -¿O sea, el costo es no cumplir lo que se prometió en la campaña?
 -Yo no voy a hacer futurología. Pero no creo que vayamos a caer en la desesperanza tan grande de que no habrá soluciones. Hay problemas económicos y hay un gran arrastre al problema social al cual en parte se le han dado soluciones.
 -La primera prioridad del programa de la Concertación era erradicar la extrema pobreza y disminuir la cesantía. Y resulta que la cesantía ha aumentado...
 -Pero ha sido una variación pequeña.
 -Pero el programa prometía solucionar la cartera vencida de los pobres, y ésta ha crecido por la inflación.
 -Es efectivo que no hay solución completa a esa cartera vencida de los pobres, pero se han hecho cosas producto de la reforma tributaria fundamentalmente.
 -El senador DC Jorge Lavandero señaló que esta crisis significó perder el aumento de los tributos. ¿Es partidario de una nueva alza de impuestos?
 -No. El problema del petróleo es momentáneo.
 -¿La situación económica puede provocar un costo político al gobierno?
 -Por supuesto. Creo, eso sí, que será un costo a corto plazo. Es decir, se verá reflejado en las elecciones municipales.
 -¿No se reflejará para el 93?
 -Confío que no se refleje para esa fecha.
 -¿Cómo se puede contrarrestar un costo político de esta naturaleza?
 -Con mucha participación social. Con mi equipo estamos tres días en Valparaíso, un día me dedico a hacer ministerio y los otros tres a hacer territorio. A la gente es bueno mantenerla informada. Es una manera de estar al lado de la gente que creyó en uno, diciéndole la verdad y traspasando sus inquietudes.
 -Si le pudiera soplar algo al Presidente, ¿qué le diría?
 -Le diría al Presidente, como una medida social de acercamiento, que él en la Región Metropolitana salga a caminar a las poblaciones. Sobre todo a La Victoria, a la José María Caro. Es muy querido ahí. Que vaya a caminar a las poblaciones. Es muy buena terapia para conocer más qué está pensando hoy día la

gente. El poder aísla, por eso es bueno estar cerca de la gente.
 -¿En qué medida la crisis económica conspira contra la democracia?
 -Conspira contra la estabilidad. Porque la gente comienza a sentirse engañada, utilizada. De que no ha habido solución a sus problemas, de que el país no camina. El manejo direccional del poder superior debe ser muy sensible con el problema social. Debe haber una solución a los problemas sociales en un tiempo prudente.
 -¿A qué llama tiempo prudente?
 -Que el primer presupuesto elaborado en democracia pueda verse reflejado en la población. Eso significa todo el año 91. La gente no puede juzgar al Presidente Aylwin con un presupuesto heredado. Pero sí podemos ser juzgados por un mal manejo del presupuesto económico aprobado por nosotros.
 -Se ha visto en el gobierno una discrepancia entre lo técnico y lo político. ¿Qué hay que privilegiar?
 -Al asumir el Presidente Aylwin estaba muy complicada la situación, y obviamente los técnicos pesan mucho. Ya lo vimos en tiempo de la dictadura militar, donde no escucharon nunca a los sectores sociales.
 -¿Están pesando más los técnicos que los políticos en el gobierno?
 -Yo diría que en estos primeros nueve meses de ajuste y de ubicación política del gobierno, efectivamente han pesado más los técnicos. Eso debería compatibilizarse, que el planteamiento político y social tenga tanta credibilidad y cabida como el planteamiento técnico. Que sea respetado y aceptado. Quiero destacar al Ministro del Trabajo, René Cortázar. Creo que es una buena excepción en este proceso, porque a través del Ejecutivo se provocó un acuerdo marco y las reformas laborales se discutieron con sindicatos y empresarios. El ha sido un buen ejemplo de compatibilizar lo técnico con lo social y político. Ha sido escuchado el mundo social. No puedo decir lo mismo de otras carteras.
 -Si el próximo año no se pudiera dar cumplimiento a las demandas sociales, un Seguel que fue dirigente sindical ¿se queda con la fidelidad a las demandas o a la DC y el gobierno?
 -Me sentiría más DC si no cumpliéramos, porque lucharía al interior de mi partido y al interior de la Concertación para cambiar lo que hay que cambiar. Si hay que cambiar personas, hay que cambiarlas. Si hay que cambiar modelos, hay que cambiarlos. No me refiero al modelo económico, pero sí al modelo social.
 -¿No se aferra a ciertas personas?
 -No. Aquí el elegido es el Presidente de la República y los parlamentarios. Nadie más en la dirección es elegido, todos los demás son de confianza del Presidente.
 -¿Incluye al Ministro de Hacienda, Alejandro Foxley, o lo considera intocable?
 -Aquí quien fue elegido fue el Presidente. Foxley lo ha hecho bien, pero si lo hace mal aquí no hay ningún intocable, como en una película. No hay nadie que tenga asegurado por cuatro años su puesto, salvo los elegidos popularmente. ●

"Le aconsejaría al Presidente Aylwin que fuera a caminar a las poblaciones. Es bueno para saber lo que está pensando la gente".

A. Maltés



"La situación económica puede tener un costo político que se reflejará en las elecciones municipales".

Mariana Grunefeld

Se acabó la guerra

Nada más llegar de vuelta a Chile, José Luis Ibáñez, presidente del directorio de Ladecco, concurrió a las oficinas de LAN Chile a saludar al nuevo presidente del directorio, José Luis Moure, poniendo fin a la virtual guerra que se había desatado entre las dos líneas aéreas nacionales.

La intervención del accionista mayoritario de Lan, Scandinavian Airlines System, y de la CORFO fue motivada por las dificultades financieras de la empresa aérea, que entre enero y agosto de este año perdió casi US\$ 5 millones, debido a un incremento en sus gastos de operación -entre ellos, varias contrataciones millonarias- y al sobredimensionamiento de la flota y de las frecuencias. Sólo en el mercado de Estados Unidos, donde la competencia de la gigantesca American Airlines se nota, las ventas de LAN cayeron en 37% entre enero y septiembre.

La tarea que tiene por delante el nuevo gerente general, el danés Karl Kristiansen, no es nada sencilla. Incluye, aparte de posibles reducciones de personal, la devolución de parte del material de vuelo que la empresa había adquirido para su plan de expansión.



UDI: acuerdo juvenil

Pasando y pasando

La UDI resolvió apoyar el proyecto que crea el polémico Instituto Nacional de la Juventud, después de su rechazo inicial. Pero cobró un precio: negoció que el nuevo instituto sea bastante menos ideologizado que la ex Secretaría Nacional de la Juventud, de la cual

muchos de sus actuales militantes fueron dirigentes. La UDI habría obtenido, a cambio de su apoyo, el derecho a voz y voto en el Consejo Directivo de la nueva entidad. Renovación Nacional está en contra del proyecto.

Alcalde esotérico

Un trabajo bien diferente al actual desarrollaba el ahora alcalde de la comuna de Ñuñoa, Pablo Vergara. Hace algunos años, el edil vivía en la India y era consultor del "Synthesis Institute", una institución con sede en varios países dedicada a dar cursos sobre "distensión, autoconocimiento y sicofísicos".

Desde el esoterismo a la alcaldía de Ñuñoa

Proyecciones del IPC

A medida que el mes ha ido avanzando, las proyecciones del nivel que tendrá la inflación durante octubre se han ido incrementando. A estas alturas, la cifra que se maneja en el sistema financiero es que el IPC llegará al menos al 3.9%, un punto por debajo del record de septiembre.

Declaración

Me hago un deber formular ante la opinión pública la declaración siguiente:

1. Revista **Qué Pasa**, de la cual soy su director responsable, publicó el día 26 de abril último, edición Nº 994, sección "Ojos de la llave", una información sobre José Dionisio Suárez -confeso de haber estado implicado en el crimen del señor Orlando Letelier-, de quien se aseguró que, antes

de los hechos delictuales en que tomó parte, había obtenido alojamiento en Chile en la residencia del señor Federico Willoughby - Mac Donald.

2. Con motivo de dicha información, el señor Willoughby dedujo querrela criminal por delito de injurias en contra del declarante, en su calidad de director de revista **Qué Pasa**.

3. He explicado al señor Willoughby que jamás se pretendió vincularlo a

los hechos o actuaciones que conforman el "Caso Letelier", ni menos se tuvo la intención de dar una información que pudiera resultar desdolorosa para él o su familia.

4. El señor Willoughby - Mac Donald ha aceptado dichas explicaciones, desistiendo de la acción legal ejercitada.

Roberto Pulido
Director revista "Qué Pasa"

SYNTHESIS INSTITUTE

NEW YORK
TOKYO
PARIS
LONDON
CARACAS
BOMBAY

COURSES ON :
DISTENSION—AUTOKNOWLEDGE—PSYCHOPHYSICS
Prof. PABLO VERGARA M. Sc.
CONSULTANT

"OYSTER" APTS. FLAT 7-D
PILOT BUNDER ROAD
COLABA, BOMBAY 400 005